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XVII 

Kurzfassung 

Elektrische Radnabenmotoren können als Antriebe für verschiedene Elektrofahrzeuge 

eingesetzt werden. In dieser Arbeit wird das methodische Konstruieren nach Pahl und Beitz 

angewandt, um getriebelose Radnabenmotoren zu entwickeln. Es wird mit der Analyse 

vorhandener Radnabenmotoren begonnen, um anschließend auf anwendbare Elemente des 

Elektromaschinenbaus und der Fahrzeugtechnik einzugehen. Die Anforderungen an die zu 

konstruierenden Motoren sind von der Verwendung einer nutenlosen Luftspaltwicklung in 

Radialflussanordnung geprägt. In der Konzeptphase wird schwerpunktmäßig die Lagerung 

und die Kraftleitung betrachtet, um die luftspaltrelevante Verformung zu minimieren. Je 

geringer der elektrische Luftspalt, desto höher ist das Drehmoment. Die Luftspaltänderung 

kann mit einer sehr steifen Radlagerung oder einer Ausgleichskupplung zwischen der 

Lagerung des Rades und des Rotors minimiert werden. Es werden Gesamtkonzepte 

vorgestellt, die sich im Wesentlichen in der Lagerung, der Bremse und der Radanbindung 

unterscheiden. Anschließend werden die Entwürfe von Außenläufer-Radnabenmotoren 

erläutert. Es erfolgt ein Vergleich des berechneten Motorgewichts, welches maßgeblich in der 

Konzeptionsphase festgelegt worden ist. An flüssigkeits- und luftgekühlten Prototypen werden 

Messungen zur Bestimmung des Reibungsverlusts und der elektrischen Erwärmung 

durchgeführt.    
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XVIII 

Abstract 

Electric wheel hub motors can be used as drives for different electric vehicles. In this thesis 

the systematic design by Pahl and Beitz will be applied to develop gearless wheel hub motors. 

At the beginning wheel hub motors will be analysed. Next to this applicable elements of the 

electrical machine and the vehicle engineering will be explained. The specifications of the 

motors, that have to be designed, are influenced by a slotless air gap winding in radial flux 

arrangement. In the conceptual design phase the main focus is on the bearing and the 

transmission of force in order to minimise the deformation relevant for the air gap. The lower 

the electrical air gap, the higher is the torque. The change of the air gap can be reduced with 

a very stiff wheel bearing or a compensating coupling. Whole concepts are shown, that have 

mainly differences in the bearing, the brake and the mounting of the wheel. Thereupon designs 

of outer runner wheel hub motors are explained. A comparison is made of the calculated motor 

weight, which was mainly determined in the conceptual design phase. Measurements are 

performed on liquid and air-cooled prototypes to determine friction loss and electrical heating. 
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